

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2014)
Heft: 2053

Artikel: Statistiques de la population: un autre regard : du côté des jeunes et des femmes...
Autor: Guyaz, Jacques
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1012807>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Statistiques de la population: un autre regard

Du côté des jeunes et des femmes...

Jacques Guyaz - 05 octobre 2014 - URL: <http://www.domainepublic.ch/articles/26490>

Les statistiques démographiques font l'objet d'une attention très sélective. Ainsi du très scruté vieillissement de la population, avec son impact sur le financement des assurances sociales. Ainsi de l'évolution de la population et du solde migratoire qui cristallise l'attention et alimente l'actualité politique. Pour preuve le récent [communiqué](#) de l'Office fédéral de la statistique entièrement consacré aux flux migratoires.

D'autres données, pourtant intéressantes, restent peu commentées: celles concernant la population de moins de 19 ans, par exemple.

En 1970, au point le plus haut, elle représentait près d'un tiers (31,8%) de la population, alors qu'elle n'en constitue plus qu'un cinquième (20,3%) en 2013. La population dite active, entre 19 et 64 ans, est passée de 59,8% en 1950 à 62,1% en 2013. Cette évolution en 63 ans reste modeste. Au fil des ans, l'augmentation de la part des seniors a presque exactement compensé la diminution de celle des juniors. Vu au

télescope, on peut quasiment considérer que le pourcentage de la population active est demeuré stable dans notre pays.

Dans le même temps, en chiffres absous, la population a considérablement augmenté, passant de 4,7 millions en 1950 à 8,1 millions en 2013 - sans parler de l'accroissement de la richesse nationale. Mais la proportion des actifs assurant le financement des prestations servies aux deux extrémités de la vie, éducation et retraite, est restée quasiment stable. La part du revenu national consacrée respectivement aux jeunes et aux retraités a-t-elle changé au fil du temps? Il est sans doute très difficile de donner une réponse. Intuitivement, nous avons l'impression que les dépenses en faveur des personnes âgées et de la formation sont considérablement plus importantes qu'il y a une cinquantaine d'années. Mais en proportion du revenu national, est-ce vraiment le cas? Voilà qui mériterait d'être regardé de près.

D'autres chiffres mettent

également à mal des idées reçues. Il est banal d'affirmer que la différence d'espérance de vie entre les hommes et les femmes est largement provoquée par le stress professionnel subi par les premiers; il est tout aussi évident de présumer que l'accession massive des femmes au monde du salariat pourrait réduire cet écart. Le même tableau statistique nous apprend qu'en 1950, l'écart entre les deux sexes était de 4,5 ans avec une espérance de vie bien sûr beaucoup plus réduite qu'aujourd'hui, respectivement de 66,4 ans pour les hommes et de 70,9 ans pour les femmes.

Après avoir connu en 1990 un pic de 6,8 ans, l'écart s'est progressivement réduit pour ne plus atteindre que 4,3 ans en 2013, avec une espérance de vie passée à 80,5 ans pour les hommes et à 84,8 ans pour les femmes. Il a fallu attendre 2010 pour retrouver l'écart de 1950 alors que les femmes étaient beaucoup moins présentes dans la vie professionnelle. On doit se méfier des explications trop simples.